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《穿越聖經》 

瑪拉基書（1）瑪拉基書的要旨是：讓百姓知道自己的罪， 

使他們恢復與神良好的關係（瑪 1:1-5） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享撒迦利亞書 14:5-21的內容，讓我們先來重溫一下。 

 

讀罷撒迦利亞書 14:5-21，或許有人會忍不住發出疑問，說：“撒迦利亞預言，耶和華我的神

必降臨，有一切聖者同來。一切聖者，指的是誰呢？”這段經文描述主耶穌再來的光景，一

切聖者是指神的百姓，惟有神的百姓得以逃脫神的懲罰。在混亂的日子裡，神深知誰是祂的

百姓。這個預言還沒應驗。 

 

或許有人不禁會說：“耶路撒冷的高升表現了什麼？”耶路撒冷被尊為神的城，是世界敬拜

的焦點。她的高升，形像化地表現了神最高的權力。 

 

或許還有人會說：“撒迦利亞在這裡只提到住棚節，那其他節期呢？”在彌賽亞的王權統治

下，慶祝住棚節是惟一合宜的慶典，因為逾越節的真義在基督的死中得到了成全；贖罪日在

領受基督的拯救時已成全了；初熟節在基督復活裡面應驗了；聖靈已在五旬節時降臨。住棚

節的盛典是感恩的慶典，慶祝主已得回人類的靈魂，是一場豐收，耶穌也曾在約翰福音 4:35

暗示其中的快樂。 

 

或許有人還會說：“歸耶和華為聖，不是戴在大祭司的冠冕上的嗎？”將來，最普通的物品

像馬的鈴鐺和煮肉的鍋，都會成為聖物。這個重建了的、神聖的耶路撒冷，跟殘垣敗瓦的城

牆、艱難的生活形成鮮明的對比。有一天神要使百姓對聖城的美夢成真。神仍然要為我們行

大事，超過我們所求所想的，只要與祂同行，我們每天都會對此有更深的體會。 

 

這段經文是撒迦利亞向忍受艱難困苦的百姓的講話。這些百姓人丁稀寡，又受到鄰邦的擾亂，

加上他們看見重建的聖殿不甚宏偉，就心灰意冷，對敬拜冷淡下來。但神說：“我為耶路撒

冷為錫安，心裡極其火熱。”祂答應要復原他們的土地、城市和聖殿。跟其他先知一樣，撒

迦利亞把關於現在、不遠的將來並末後的預言融會在一起，全部展現在一幅畫面上。他的信

息讓我們知道，我們的盼望在於統管世界的神和彌賽亞。 

 

到這裡，我們就完成了撒迦利亞書所有章節的領略與縱覽。結束了這一站舊約聖經撒迦利亞

書的遊覽歷程後，從今天的節目開始，我這個聖經導遊，將繼續帶領大家，隨著我們這輛聖

經巴士，開啟下一站舊約聖經瑪拉基書的研讀歷程，希望這段新的穿越聖經之旅會讓你更加

期待，並帶給你更多的驚喜與得著。 

 

瑪拉基書為舊約聖經拉下閉幕的簾子。瑪垃基是諸多先知名單中，最後一個預言彌賽亞要來

的先知。如果回到瑪拉基之前一千年，經過幾個世紀，我們看到神加快腳步，告訴世人有關

彌賽亞將要降臨的信息。先知瑪垃基是舊約聖經中最後一個發言人。我喜歡把他看成為神發

言的播音員。他好像在說：“你接下來要聽到的聲音是施洗約翰，他會在四百年之後來。”

要等四百年，時間可真久呢！四百年後施洗約翰會在節目中確認自己的身分。雖然我們對先
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知瑪拉基所知有限，但他是個很有趣的人，很有幽默感。如果你缺乏幽默感，你就不能成為

一個先知或傳道人；如果你在聖經中找不到幽默感，那麼你讀聖經的方法就有問題。瑪拉基

也是一個使者。“瑪拉基”這個名字，在希伯來文中的意思就是“我的使者”；七十士譯本

聖經說原文是“天使”的意思。天使就是使者，天使可能是人，也可能是超自然的靈體。有

些教父認為瑪拉基是屬靈的天使，他們認為是天使寫了這卷書，但這是毫無根據的。還有一

個極端，有些新派的學者認為這卷書的作者不明。他們爭辯說瑪拉基只是個使者，那只是一

個頭銜、不是名字。的確，我們對瑪拉基知之甚少，只知道他和天使有關。如果這卷書的作

者不明，那就是惟一作者不明的先知書。我認為瑪拉基並非想要標新立異，特別是他還是寫

最後一卷先知書的人。因此，這是我們對瑪拉基認識不多的原因。他是個使者，是傳達神信

息的使者，其實我們不必認識使者。如果有一個人奉命傳個信息給你，你不會對那個信差的

祖宗幾代有興趣，而是要知道他帶來的信息內容是什麼。瑪拉基是個使者，重要的是他有信

息要傳達。 

 

在馬可福音，我們也看到聖靈用相同的方式，聖靈沒有記載主耶穌的家譜，原因是四福音的

每一卷書都用不同的角度描寫基督。馬太描寫祂是君王。如果祂是君王，就必須出自大衛的

後裔，所以馬太福音 1:1說：“亞伯拉罕的後裔，大衛的子孫（後裔，子孫：原文是兒子；下

同），耶穌基督的家譜：”重點在祂是大衛的後裔，因為馬太描寫祂是君王。馬可福音描寫祂

是神的僕人，馬可不在乎祂的家譜，所以沒有寫家譜，而是重點記載那個僕人有沒有完成父

神交代的任務。如果有人要替你工作，你該知道他能不能完成使命。馬可指出主耶穌完成了

父神所交代的使命。同樣的，瑪拉基書的重點在於先知瑪垃基的信息，而不是傳信息之人的

背景。 

 

關於瑪拉基書寫作的時間，學者們看法不同。我個人認為寫作的時期是在主前 397 年，這可

能推算得比較晚。有些學者認為瑪拉基是在主前 5世紀後期說預言的，日期可能靠近主前 397

年，或更早。重要的是，瑪拉基是尼希米時代的先知，就像哈該、撒迦利亞是所羅巴伯和約

書亞時代的先知一樣。瑪拉基是先知書中最後一個作結論的人，正如尼希米是舊約歷史書中

最後一個作結論的人一樣。他可能是在尼希米作省長的時候，或稍後說預言的。前面說過瑪

拉基是個使者，但重要的是他所傳之信息的內容。他用“使者”這詞三次，也三次提到其他

的使者，這很重要、很有意思。第一，在瑪拉基書 2:7，他稱利未人為耶和華的使者，經文說：

“祭司的嘴裡當存知識，人也當由他口中尋求律法，因為他是萬軍之耶和華的使者。”這裡

指出每一個使者、每一個見證人、每一個教導神話語的人，都是神的天使和使者。啟示錄中

有神給七個教會的信息，在啟示錄 2:1，神說：“你要寫信給以弗所教會的使者，”我認為這

裡的“使者”是指教會的使者，不是超自然的靈體，而是人，是教會的牧師。我作牧師很久

了，我喜歡稱牧師為使者的想法，我經常聽到有人對牧師用別的稱呼，但不知道為什麼沒有

用“使者”。第二，瑪拉基宣告說，施洗約翰是以“我的使者”身分來到世上的。瑪拉基書

3:1說：“萬軍之耶和華說：‘我要差遣我的使者在我前面預備道路。”施洗約翰是新約的瑪

拉基，接下舊約瑪拉基尚未完成的使命。第三，瑪拉基第三次提到使者是稱基督為“立約的

使者”。瑪拉基書 3:1說：“你們所尋求的主必忽然進入他的殿；立約的使者，就是你們所仰

慕的，快要來到。”在舊約，神的使者很清楚就是道成肉身之前的基督。 

 

希望你明白為什麼瑪拉基書是我在聖經中最喜歡的書卷之一，當然，我也喜歡其他六十五卷

書，原因是瑪拉基是個很幽默的人。他必須要有幽默感，才能面對當時的群體。他用問答的

方式寫這卷書，他用神對以色列人的聲明質問，然後以諷刺的口吻回答以色列人，他的諷刺

充滿了輕蔑和批判，可以說是傲慢、自大、放肆，甚至侮辱。但瑪拉基給他們的都是從神而

來的好答案！因為他的答案是從神而來的，所以真正有幽默感的是神。我希望你喜歡這一卷
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很重要的小先知書。 

 

瑪拉基要處理的問題和尼希米所面對的相同，這顯示瑪拉基說預言的時期和尼希米同期。第

一個問題就是祭司不聖潔，第二個問題是他們和外邦人通婚，以及他們和自己的以色列妻子

離婚，神要處罰他們。很多人要我講離婚的信息，我相信聖經說的每一句話，而神會在瑪拉

基書中講到離婚問題。第三個問題是，以色列百姓忽略了他們應該給神的十一奉獻和獻祭。

我敢說你不喜歡神責備他們在該給神的奉獻上太輕率。 

 

瑪拉基書 1:1說：“耶和華藉瑪拉基傳給以色列的默示。” 

 

瑪拉基這個名字，在希伯來文中是“我的使者”的意思。他是把從神來的最後一個信息傳給

以色列百姓的人。“默示”，意思就是審判或神的審判，神用強烈、嚴厲的話責備他們。請

注意，瑪拉基是對以色列人說話，也是對所有十二個支派的人說話。顯然，以色列的支派並

沒有失落。雖然有些人認為他們似乎是失落了，但他們從來沒有失落。這個信息是要給以色

列十二個支派聽的。回歸故土的餘民包含各個支派的人，但人數很少。神對他們說話，我認

為瑪拉基在這裡所傳的信息，也是對那些沒有回歸的人說的。尼希米記顯示百姓來回遊走。

使者、旅行的人，在以色列和在被擄之地為奴的人之間傳達信息。因此這個信息傳遍了十二

個支派。 

 

瑪拉基書 1:2-3說：“耶和華說：‘我曾愛你們。’你們卻說：‘你在何事上愛我們呢？’耶

和華說：‘以掃不是雅各的哥哥嗎？我卻愛雅各，惡以掃，使他的山嶺荒涼，把他的地業交

給曠野的野狗。’” 

 

瑪拉基的信息用奇妙、精彩的方式開始，他說：“耶和華說：‘我曾愛你們。’”你認為百

姓會怎樣回答神呢？他們已經回到應許之地，在尼希米的時代，雖然他們在重建耶路撒冷圍

牆的事上很沮喪，但還是看出欣欣向榮的景況，他們在重建聖殿的過程中，仍然敬拜神。他

們遵守敬拜的儀式，表面上看來好像很順利；但他們是喜歡嘲諷、輕蔑的老油條！神說：“我

曾愛你們。”他們竟敢回答說：“你在何事上愛我們呢？”很難相信這些百姓竟然敢厚著臉

皮對神回嘴。他們說：“從哪裡看出你愛我們呢？”今天也有人問神：“看看發生在我們身

上的事，怎麼能說神愛我們呢？”從一開始，神就對以色列說，神愛他們。有趣的是，你要

花多少時間讀聖經，才能找到神說神愛人呢？你讀申命記，看到摩西在曠野飄流了四十年，

要相信神愛他們的確很難。但摩西在申命記 10:15說：“耶和華但喜悅你的列祖，愛他們，”

神從來沒有對任何人這樣說。回到大洪水時期前後，你看到神從來沒有對人這樣說過。神沒

有告訴亞伯拉罕神愛他，但神愛亞伯拉罕。重點在神不急著讓人知道神愛他們。但在這裡神

說：“耶和華但喜悅你的列祖，愛他們，從萬民中揀選他們的後裔，就是你們，像今日一樣。”

現在神要證明祂的話，神說：“以掃不是雅各的哥哥嗎？我卻愛雅各，惡以掃，使他的山嶺

荒涼，把他的地業交給曠野的野狗。”這是神給他們很重要的宣告。百姓質問神、懷疑神的

愛，神提醒他們，要回想國家的起源，根據創世記 25:22-23的記載，雅各和以掃是雙胞胎。

神一開始就顯出他們的不同，但在一千五百年後才在這裡宣告神愛雅各。這引起一個問題：

為什麼神說神愛雅各、惡以掃呢？ 

 

有一個學生問一位學者說：“為什麼神說神惡以掃呢？”這位學者回答說：“我也不太清楚，

但我的問題是，為什麼神愛雅各，這才是重點。”真正的問題在於神為什麼愛以色列。要知

道，神從來沒有這樣說，直到雅各和以掃成為兩個大國，擁有悠久的歷史之後，神才這麼說

明。所以神說神愛雅各，因為神知道雅各的心。神知道雅各渴慕神，而以掃不愛神。但是經
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過一千五百年之後，神才在瑪拉基書中顯明祂的心意。我們要知道，愛與惡之間的差異在於，

從以掃而出的國家是以東，從雅各所出的國家是以色列，這兩個國家不同的命定，可以證明

神愛雅各，厭惡以掃是對的。這告訴我們，神愛人，也會厭惡人，因為不可能只有愛，沒有

厭惡。就像有人說，愛恨一線間。如果神愛善，必定會恨惡，沒有其他別的選擇。以色列國

的歷史和以東的歷史完全不同。神說，因為以掃的生命是惡的，他的惡是與生俱來的，所以

以東也是惡的，神這樣說很公平。 

 

瑪拉基書 1:4-5說：“以東人說：‘我們現在雖被毀壞，卻要重建荒廢之處。’萬軍之耶和華

如此說：‘任他們建造，我必拆毀；人必稱他們的地為“罪惡之境”；稱他們的民為“耶和

華永遠惱怒之民”。’你們必親眼看見，也必說：‘願耶和華在以色列境界之外被尊為大！’” 

 

神審判以東之後，以東亡國了，他們不再做生意，很久以前就消失了。神審判以東，神的行

為顯出有愛，也有厭惡。神對以色列說：“我證明我愛你。”以前神從來沒有這樣說過，因

為要等到事情明朗之後才說。因此，神的選擇不任性，也不武斷；神一定有祂的道理。神與

百姓有親密的關係，祂是以色列國的父，是他們的主、他們的神，也是他們的審判者。神的

審判很嚴厲。到後來，神審判以色列會比審判以東更嚴厲，那是因為他們拒絕彌賽亞。今天

有很多人口口聲聲說“神是愛”。“神是愛”是很抽象的。神沒有對以色列說神是愛。神說：

“我曾經愛你們，我已經證明過了。”神在古時候就告訴人類大家族說神愛他們，而且在說

之前，已經證明祂要說的話。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


